

"No podemos callar lo que hemos visto y oído"  
(Hechos de los Apóstoles; 4,20)

Número 33

Agosto 1978

oo

LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES

La experiencia y la historia nos enseña a gritos que en el caminar hacia su promoción integral de los trabajadores, las mejores victorias las han conseguido con la unidad. Y al revés, el fracaso y la desilusión han crecido siempre al amparo de la desunión y del individualismo. Y esto es lo sorprendente; que siendo las cosas así de claras, que estando todo el mundo convencido, sea, sin embargo, un hecho permanente, indiscutible, persistente y duradero la desunión y a veces hasta la desintegración de los organismos de los trabajadores.

Las acciones que se pudieron hacer y no se hicieron y las que se deben realizar, si se hacen, irán siempre apoyadas en un pilar fundamental que es la unidad. La esperanza crece con la unidad, y se ahoga y desaparece con la desunión. Construir la unidad es seguir poniendo los cimientos verdaderos de una sociedad más fraternal, más solidaria, menos injusta. Pero, ¿por qué no se dá? ¿Por qué es tan difícil? ¿Por qué en la práctica no existe?

Lo que a veces pasa es que se quiere la unidad, pero se quiere detrás de otras cosas, es decir, se prefieren otras cosas antes y por encima de la unidad.

Por ejemplo, quién tiene posibilidades de consolidar una hegemonía, construir su propia fuerza, o medir sus fuerzas con otros que también quieren la unidad; lo que sea, está siempre primero y por encima de la unidad.

También sucede que muchos "fervorosos" de la unidad, que pasan la vida gritándola o predicándola la entienden como la decisión que tienen que tomar otros para unirse con ellos.

Ellos se sienten indiscutiblemente depositarios de la verdad, el mejor análisis, de la mejor estrategia por lo cual, por lógica, construir la unidad es juntarse con ellos, y no hacerlo es crear desunión. Ni por casualidad se les ocurre pensar que podría ser exigencia de la unidad el que ellos se unieran con los demás.

La particular manera de entender es otro factor de división permanente. Como siempre, el dogmatismo de los que se creen los mejores, levanta torres y murallas tan altas y gruesas que son infranqueables. Cada vez que se afirma un dogma político y se defiende con el escudo del fanatismo, se está haciendo una raya divisoria entre "los que están conmigo y los que están contra mí". Muchos se justifican con una "fidelidad" a sus "creencias y principios" que animan su vida política. De esta manera los objetivos y acciones de las organizaciones propias de los trabajadores, se dividen no solo por unafidelidad que pudiera parecer razonable, -lo que parece inevitable e incluso positivo- en algunos casos- sino por una manera prepotente de absolutizar cosas que, por mas fanatismo que se les pongan, no dejan de tener un valor relativo.

Quizás, en verdad, lo que más divide, lo que más separa, lo que no solo diferencia, sino que provoca hostilidades -incluso irreconciliables- son los intereses, mucho más que las ideas y las pautas morales.

Pero un interés común como la unidad es un aglutinante ante el cual deberían arrodillarse "los dogmas más puros, las visiones más científicas".

Parece claro que la unidad se convierte en un imposible cuando no existe un valor o instancia que esté por encima de los intereses de los grupos o de individuos por muy líderes que sean. Y esas instancias no pueden ser otras que las que los mismos trabajadores establezcan.

Y para ello, lo primero que hay que hacer, cuando se quiere de verdad la unidad, es dejar que la decidan los mismos trabajadores y posibilitar el que lo hagan.

Y esto es difícil hacerlo, si la UNIDAD es un valor que está supeditado a todos los demás. Evidentemente la unidad no es sólo un principio, es un objetivo que hay que construir. Pero querer la unidad es posibilitarla. Y esa voluntad se nota, no solo por que se "predica y proclama" sino por el lugar que se le da a este valor en la escala que uno tiene y por lo que es capaz de sacrificar, muchas veces, para hacerla realidad.

(Extractado de "Aporte para una Reflexión" de un grupo de trabajadores cristianos chilenos)

LEVANTEMOS A NUESTRO PUEBLO DE SU SITUACION MISERABLE Y LUCHEMOS POR EL. (1 Macabeos; 3,43)

Lo que dicen unos y otros

CONTRAPUNTOS LABORALES

SOBRE EL PLAN KELLY

Gobierno:

El 19 de abril del año en curso el Ministro Kelly de ODEPLAN presenta como proyecto "un Plan de Fomento del Empleo y Eficiencia en la Acción Social".

Su estrategia: + Promover un aumento en las inversiones para lograr un incremento en las fuentes de trabajo. + Obtener la reducción del costo de la mano de obra. + Mayor movilidad en el mercado del trabajo.

El Ministro asegura: "se respe-

tarán los Derechos Adquiridos" (confer. de prensa 22 de Abril). Enfatiza el carácter de meras proposiciones que tienen las medidas las cuales pueden ser modificadas o incluso rechazadas por las Comisiones Legislativas. (De hecho, algunas medidas sustanciales del Plan alcanzaron el 15 de Junio, carácter de ley en el DL 2.200 del nuevo Código del Trabajo que las incluyó.) (Ver número 32 de NPC.)

Iglesia:

"No podemos dejar de observar que ciertas medidas de este "plan de emergencia" van en contra de principios del derecho laboral universalmente reconocidos: por ejemplo, el pago de un sueldo inferior al mínimo vital en ciertos casos; la reducción drástica de la indemnización en caso de despido. Además la abolición de la reforma agraria va en contra de

una mejor distribución de la propiedad."

"Dicho proyecto no puede realizarse sin un nuevo costo social elevado" (...)

"Nos sorprende que no se haya consultado a las organizaciones afectadas en la elaboración de este plan. Y que haya sido sometido solamente a una discusión técnica(...)" "El salario no es solo

costo de producción, es también un poder adquisitivo. Por tanto, ya en 1931 Pío XI decía en la encíclica Quadragesimo Anno; "¿Quién ignora que se ha debido a los salarios o demasiados bajos o excesivamente elevados el que los obreros se hayan visto privados de trabajo?"

"Estas razones nos llevan a cuestionar la lógica misma de la política económica aplicada en Chile. (...) No consultamos nuestra preocupación ante el hecho de que, en cada impasse, nueva medida no prevista por la teoría, se busque la solución de los problemas planteados en una liberalización mayor del mercado; con un costo social cada vez más elevado, pagado en este caso por ciertas capas de asalariados y por la desaparición de ciertos derechos laborales." (...)

"La falta de un "principio rector" que se imponga al mercado y al capital obliga a empobrecer más a los pobres para enriquecer más a los ricos." (...) La acentuación del "Bicladismo" que se está observando en Chile en estos años, los contrastes entre los muchos que están en la extrema pobreza y los pocos que tienen gastos de lujo, no

puede a nuestro parecer, contribuir al desarrollo económico, ni al establecimiento de una nueva institucionalidad porque amenazan las bases del equilibrio nacional."

(De Declaración del Comité Permanente del Episcopado, 20 de Mayo) (...)"Nos inquieta el anuncio de algunas medidas económicas en las que el grueso de la clase trabajadora percibe un desconocimiento o pérdida de conquistas laboriosamente adquiridos." (...)"No puede razonablemente pedírsele a una clase trabajadora ya sacrificada en exceso, aún el sacrificio de renunciar sin su consentimiento a un mínimo de estabilidad en su fuente de trabajo y a un mínimo de dignidad en la valorización de su esfuerzo." (Cardenal Silva, refiriéndose al Plan Kelly en su mensaje del 1º de Mayo.)

"Las propuestas Kelly están pensadas desde el punto de vista empresarial. (...) El trabajo es tratado como un aporte al producto y no está considerado el sentido que la Iglesia da al salario que permite una vida digna humana". (Decl. de Mons. Alfonso Baeza, Vicario de la Pastoral Obrera)

### Trabajadores:

Rechazo categórico masivo, al pronunciarse contra el plan de un enorme número de organizaciones, aun algunas adictas al gobierno.

Algunas: La Feder. de Trabaj. del Comercio y la Industria rechazan el plan por cercenar los derechos adquiridos de previsión social y estabilidad en el empleo (21 de Abril). En el mismo sentido rechaza el plan la CEPCH (21 de Abril). Otro tanto hacen: la Conf. de T.T. Metalúrgicos "con este proyecto todos los trabajadores chilenos están retrocediendo en sus conquistas económicas" (25 de Abril); ANEP ("proposiciones desvirtúan los derechos adquiridos") (26 de Abril)

La Unión de Trabaj. de Chile (UNTRACH), gobiernista, dirigida por Bernardino Castillo, rechaza las medidas del plan para reducir la cesantía (29 de Abril).

Igualmente dirigentes textiles (Fernando Bobadilla de FENATEX) y campesinos (Enrique Mellado de "Triunfo Campesino") (21 de Abril)

El "Grupo de los 10" denuncia el plan como "una auténtica agresión al patrimonio institucional y social actual de los trabajadores". (5 de Mayo)

De aprobarse "se volvería a la ley de la selva entre los empresarios y los trabajadores. Ellos pagarían lo que quisieran y los trabajadores tendrían que pelear por ganar lo que realmente necesitan"

(Juan Castillo, presidente de la Federación Industrial de Edificac. Madera y Mat. de Constr.)

EL POBRE BUSCA MEDICINA Y LE OFRECEN VENENO; PRETENDE SER LIBRADO DE SUS ATADURAS Y LE ATRAPAN CON UN LAZO INSOLUBLE.  
(S. Ambrosio: "Sobre el Libro de Tobías" M.L. 14.800)

LOS PENSIONADOS DE LA SEGURIDAD SOCIAL

Tres versiones y un epílogo

Primera versión.- La proclama da solemnemente por Pinochet ante 2.000 "delegados" de trabajadores el Viernes 28 de Julio: se reajustarán las pensiones todas del sector pasivo. Esto le costará al fisco 2,600 millones de pesos.

Segunda versión.- Humberto González, Presidente, no electo de la Confederación de Jubilados y Montepiados se deshace en agradecimientos; el beneficio se extenderá a 1.000.000 de pensionados y le costará al Estado 2,600 millones, más 800 millones para revalorizar las "perseguidoras" (día 29 de Julio)

Tercera versión y definitiva: el mejoramiento de las pensiones beneficiará a 450.000 pensionados, los de las cajas particulares, y quedarán otros 550mil sin mejoría. Y estos son los imponentes del SSS que tienen un nivel mínimo de pensiones. Gasto para el Fisco es cero, porque los fondos existen y los proporcionarán las cajas de previsión. (Declaración de Juan Carlos Méndez, Director del Presupuesto) (31 de Julio).

Epílogo.- Sin desconocer la aborrecible justicia de revaluar las pensiones, se reafirma siempre el criterio básico del régimen económico imperante; el que tiene tendrá más, que no tiene permanece en su inercia.

Pensionados municipales con 700 pesos al mes, viudas que reciben \$874.64 y ancianos con ayudas mensuales de \$847.64 tendrán que seguir sobreviviendo como puedan. Dirá que el SSS está en falencia porque no todos han pagado sus contribuciones y es cierto. Los que no han tenido como pagar o los que han sido víctimas del abuso patronal al no contribuir este a las impositivas, quedan definitivamente arruinados: no existen para una política económica para la cual no existe persona humana sino la capacidad económica.

El mejoramiento de todos estos da postergada, sin fecha, como si no hubiera urgencia. Y entonces serán tal vez nuevamente objeto de un gesto de generosidad publicitaria igualmente engañosa: en todo caso siempre serán objetos de una "acción"

social" humillante y nunca sujetos que participen en la vida económica y política del país.

HACES GANANCIA DE LA DESGRACIA, SACAS DINERO DE LAS LAGRIMAS, AHOGAS AL DESNUDO Y APALEAS AL HAMBRIENTO. NO SE VE LA MISERICORDIA, NO HAY IDEA DE TU PARENTESCO CON EL QUE SUFRE. ¡Y TODAVIA LLAMAS ACTOS DE HUMANIDAD A LAS GANANCIAS QUE DE ESTA MENRA HACES! "¡CUIDADO LOS QUE DICEN A LO AMARGO DULCE Y A LO DULCE AMARGO!" (is. 5,20) ¡Y AL ODIOSIDAD DAN NOMBRE DE FILANTROPIA!

(San Basilio; Homilía sobre el Salmo 14) (M.G. 29,277-78)

"FUE ADMITIDA REPRESENTACION CHILENA EN OIT"

(Titular del Mercurio del 27 de Junio)

"Todas las delegaciones oficiales de trabajadores votaron a favor de la protesta contra Chile (impugnando los poderes de los "delegados" chilenos) en la asamblea general (de la OIT). Tan solo un delegado laboral, el chileno Guillermo Medina, se abstuvo, obviamente".

Pero "la propuesta resultó derrotada ante la abstención mayoritaria

de empresarios y gobiernos". (169 abstenciones contra 165 votos favorables a la impugnación).

"Una vez derrotada la moción... todas las delegaciones de trabajadores del mundo, excepto la chilena, abandonaron la sala de asambleas, que obligó al Presidente a levantar la sesión hasta mañana". (Ginebra, 26 EFE - en El Mercurio, 27 de Julio)

TEMA DE REFLEXION : Dice el gobierno:  
"El país hizo progresos en la OIT."  
(Balance editorial, Mercurio 1 julio)

Pensamos nosotros : ¡Qué triste progreso el de esa "delegación laboral chilena que quedó solitaria, abandonada por las de todo el mundo, allegada a empresarios y gobiernos !

¡AY DEL SOLO ! Ecles. 4, 10

ALARMANTE DETERIORO DE LA EDUCACION NACIONAL

Nuestra educación, orgullo otrora de Chile, se deteriora, se pervierte. Lo peligroso es que pocos advierten la crisis. Los discursos oficiales la disimulan. Hemos investigado la situación partiendo por lo económico.

Gasto por alumno fiscal según niveles (dólares 1976)

<u>Fecha</u>	<u>nivel básico</u>	<u>nivel medio</u>	<u>nivel técnico</u>	<u>nivel universitario</u>
1969 - 1972	106	200	264	1.714
1974 - 1976	64.5	70	118	1.091

Esta reducción del gasto por alumno es el resultado de medidas tales como aumento indefinido de alumnos por curso, reducción de las ayudas escolares, limitación práctica de matriculas, dejando fuera de la educación a muchos niños, y sobre todo la reducción drástica de las remuneraciones de los profesores. Se comprende que en conjunto estas medidas reducen la calidad de la enseñanza impartida.

- Van algunos ejemplos para ilustrar lo anterior :
  - + Se congeló el número de cursos entre 1974 y 1977, aunque la población escolar haya aumentado en 25.000 alumnos.
  - + La JUNAEB en este período, tan crítico para el presupuesto familiar, de nuestras clases populares, ha reducido en más de 500.000 los desayunos escolares diarios, y en más de 400.000 los almuerzos. Además suprimió toda ayuda en alimentación y becas para la enseñanza media y el programa de Colonias escolares.
  - + La SS.CC.EE. bajó sus presupuestos de construcciones escolares de 100.000 m<sup>2</sup> por año a 60.000 m<sup>2</sup>.
  - + La caída de las remuneraciones del profesorado ha sido enorme y merece párrafo aparte.

Contrasta con esta realidad la tan proclamada política de igualdad de oportunidades para todos. Ahora, los que quieren una buena educación deberán obtenerla en los Colegios particulares pagados: deberán pagarla. Estos Colegios han mantenido sus niveles subiendo sus cobros. Al pueblo empobrecido no le queda otra alternativa que recibir de profesores empobrecidos y angustiados una educación igualmente empobrecida.

Nuestra política educacional no es sino un reflejo de la política económica imperante en un Chile puesto al servicio de una clase privilegiada.

LA FRUSTRACION QUE VIVEN NUESTROS PROFESORES

<u>Sueldos profesores enseñanza media al 1 de Enero de cada año (en pesos de junio 1976)</u>			<u>Sueldos profesores de enseñanza básica.</u>		
<u>Año</u>	<u>al iniciar carrera</u>	<u>al finalizar</u>	<u>promedio</u>	<u>año</u>	<u>promedio</u>
1970	6.415	15.397	10.906	1970	6.076
1972	7.195	17.268	12.231	1972	9.078
1974	5.289	12.695		1974	6.577
1976	3.712	7.424		1976	4.264
1976	4.438	8.376	6.657	1978	5.430

Para recuperar sus niveles de 1972, el profesor de enseñanza media necesita un reajuste de 100% y el de básica de 67%. Más catastrófica todavía ha sido la baja de sus jubilaciones, por los bajos sueldos finales. Sólo en un régimen de represión drástica se puede concebir que tal situación no haya provocado grave conmoción pública.

La frustración profesional : A todo este sacrificio económico se añade una honda frustración profesional. Tal vez ningún otro gremio ha sido más afectado en su

intima dignidad, dada la naturaleza de la vocación educacional. El sistema adoptado de absoluta verticalidad: el control basado en la doctrina de la Seguridad Nacional; la plantación de toda participación; la ingerencia de militares extraños al oficio en las decisiones últimas; la supresión práctica de los concursos y la provisión discrecional de los cargos... todo esto ha provocado en nuestros educadores una actitud de descomiso con el sistema y su implementación, un conformismo pasivo y desesperanzado.

LA FRUSTRACION DE LOS ALUMNOS

El régimen entró al campo educacional con dos consignas :

- + terminar con el caos y
- + terminar con la politiquería.

Para ellos se disolvieron todas las organizaciones estudiantiles, se eliminaron a los "activistas", se cerraron centros o escuelas contaminadas por el "virus marxista". El único rol asignado al estudiante era estudiar y obtener puntajes altos. Se implantó un régimen de disciplina, control y autoritarismo que terminó por encerrar al estudiante en un rígido molde, centrarlo en sí y despreocuparlo de los demás.

Se ideó entonces la Secretaría Nacional de la Juventud para que movilizara a la masa pasiva e inerte. La ninguna representatividad de los dirigentes, sus campañas frívolas, su militancia política y su connivencia con los Servicios de Seguridad creó una desconfianza frente a ellos de parte de los estudiantes.

"La falta de participación ha creado una verdadera mutación en la vida estudiantil. Una de las características más sobresalientes de la vida social del país era el papel protagónico que desempeñaba el estudiante tanto en el proceso interno del sistema educacional como en el desarrollo social. Las federaciones universitarias, desde la década del 20, estuvieron siempre presentes en todos los aspectos de la vida nacional y desde sus filas salieron los más importantes conductores del desarrollo del país. La mayor parte de los dirigentes universitarios probaron que no eran incompetibles los niveles de excelencia académica con la preocupación por la política del país; más bien eran complementarias. La presencia política de la juventud estudiantil aporta vitalidad, espíritu crítico y afán renovador. El más grande peligro para una sociedad es el inmovilismo. La tarea del gobernante se agota y se hace estéril ante la indiferencia de la cosa pública de parte de una población marginada de la participación real" (de un estudio pedagógico.)

EN SINTESIS ¿QUE HACER ? EDUCADORES. PADRES...

No podemos ignorar lo que está sucediendo en nuestros colegios, escuelas. Nuestros niños están siendo sujetos a un proceso de deformación, de perversión, de sus actitudes, criterios, valoraciones. Es un proceso sutil y disimulado, oculto para los padres de familia y aun para los mismos maestros que son utilizados por él. Es un ambiente que se respira en nuestra educación nacional y que envenena la sangre aun sin sentirlo.

Sepamos denunciar las características de este proceso para que se le pueda reconocer y se crean los antídotos necesarios para neutralizarlo. Se trata del futuro de nuestros niños y del futuro de Chile. Estos son sus rasgos principales :

- + El autoritarismo verticalista, que aplasta la iniciativa, la participación, la expresión personal. El individualismo que se centra en el éxito personal, la competencia, el triunfo económico como ideal de vida. El nacionalismo militarista que forma el amor patrio, actúa instintos primarios de grupo y agresividades. La despoliticación que desinteresa del bien común, mutilando la dimensión social de la personalidad. El ambiente de control que inspira temor, inhibición, disimulo y mentira.

Sepamos también hablar a nuestros niños. Que también ellos sepan cómo están situados y qué está pasando. Hay que ir deponiendo el temor. Nuestros hijos tienen derecho a la verdad, a la participación, a la libertad.

=====

### PAULO VI

Ha muerto el Papa.

Las naciones del mundo se han asociado al duelo por el desaparecimiento de este hombre que cargó sobre sus hombros la difícil y misteriosa tarea de representar a Cristo en la tierra.

Los medios de comunicación social han enfocado los muchos ángulos de la actividad religiosa y humana en los que se destacó el pontífice fallecido.

Nosotros queremos expresar aquí nuestra admiración por el valor profético de Paulo VI quién, sólo pocos días después del golpe militar chileno, el día 7 de octubre de 1973, tuvo la fuerza visionaria de "lamentar las tristes noticias de injustificables sucesos que nos llegan de Chile".

Sabemos que el Papa Paulo fué incansable y exigente animador del cardenal chileno en su resistencia a las injusticias y atrocidades de los Derechos Humanos, perpetrados por el régimen del general Pinochet.

### SIN PENA NI GLORIA

Así, sin pena ni gloria, vimos partir a Gustavo Leigh con su equipo de amigos, los generales de la Fach.

Entre los miembros de la Junta. a partir del golpe, había sido el más duro y agresivo. Por orden suya se bombardeó el propio Palacio de Gobierno. Su Arma se distinguió en la represión por el fanatismo y la crueldad de sus Servicios de Seguridad, asesores y émulos de la DINA. La Academia de Guerra de la Fach se convirtió de una siniestra connotación. Una auto-purga en la Fach eliminó drásticamente a quienes fueron obedientes a la autoridad suprema constituida.

Detrás de estos hechos descubrimos una mente fecunda y versátil en proyecciones ideológicas, marcada por el belicismo militarista, por un anti-marxismo visceral y por esquemas políticos de corte nacional socialista con los posteriores de democracia.

No haremos la historia de las vicisitudes que terminan con la expulsión de Gustavo Leigh del seno de la Junta y de las Fuerzas Armadas. Fué expulsado por "absoluta incapacidad" en su cargo y con él salieron 19 de los 20 generales. Más pudo la fuerza mayor de la primera Arma y la "habilidad brutal y expeditiva" de Pinochet, - expresión de Le Monde, - que la crítica ideológica cambiante del General del aire.

Si el intento de G. Leigh fué rectificar lo irrectificable, recuperar lo radicalmente viciado desde su origen, reconstruir sobre una base de mentira e imposición una nueva convivencia, su intento tenía que fracasar. Tampoco era el hombre que podía hacerlo, teniendo sus manos manchadas y no queriendo reconocerlo. Si su intento fué simplemente abandonar como las ratas el barco que se hunde, no podrá ante la Historia eludir su responsabilidad: sus obras de sangre y destrucción lo acompañan.

Como cristianos no guardamos rencor contra el hombre; pero la comprensión tan chilena, no debe oscurecer la objetividad del juicio.

Esperamos que una nueva generación de militares llegará a comprender un día el error garrafal de los que armaron el golpe de Septiembre de 1973 y entregaron a Chile y a su sufrido pueblo en las manos de sus explotadores, de las clases herodianas,

8.  
vendidas a intereses de grupo y al capitalismo internacional.

Con la ida de Leigh se va despejando el terreno y aparece más claramente la nueva Junta de los cuatro como símbolo de la arbitrariedad y de la impotencia moral.

### LAS VIANDAS DE CHUQUI

Y al llegar la hora de colación cada día, invariablemente, desde hace ya dos semanas (al entrar nosotros "en prensa"), los trabajadores de Chuquicamata se niegan a tomar sus viandas.

El Ministro de  ha tenido una de esas reacciones prepotentes que le son propias a este régimen: "El problema de los trabajadores de la mina no tiene importancia: comer o no comer es asunto de cada uno". ("De huelga de hambre no se ha muerto nadie", había dicho en otra ocasión el Ministro Fernández).

Sin embargo el problema preocupa vivamente al gobierno y se hacen urgentes negociaciones para solucionar el conflicto. Se dice que el sorpresivo feriado del 14 de Agosto, decretado por el gobierno, fue originado por la necesidad de una tregua que dejase tiempo para arreglar ciertos puntos del problema.

O sea, que las humildes viandas están resultando cosa seria para el régimen.

Esto es algo extraordinariamente interesante. Porque revela la nueva forma de lucha que se dando el pueblo chileno contra la dictadura opresora. Hoy son las viandas de Chuqui, ayer fue la huelga de hambre, antes de ayer fue el "ausentismo" en los turnos de bajada en el Teniente y el 1º de Mayo fue la concurrencia pacífica y contestataria a la Plaza Almagro y luego al templo de S. Francisco.

No-violencia activa que ha hecho estremecerse cada vez más al régimen que se entronizó y se sostiene en el poder únicamente por la violencia armada con que ha aplastado y sometido al pueblo. Nuevo camino de liberación de los oprimidos. Nueva forma de fortalecer y difundir la conciencia de lucha. Al contemplar cada uno de estos episodios de no-violencia creemos estar viendo a un pueblo que va madurando día a día en el sufrimiento y en la lucha y que va elevando su nivel de conciencia y dando los pasos serenos y sólidos que lo conducen a su liberación.

!Lo logrará! ¡Vencerá! Porque el enemigo, podrido por dentro en su ambición de dominación y de consumo, envanecido en su auto-adulación, carcomido por el remordimiento de sus crímenes y desprestigiado ante el mundo entero, caerá solo, enfrentado pacíficamente por aquellos que creen esclavizados a su servicio pero que han surgido, en realidad, inmensamente superiores a sus dominadores.

CREEMOS QUE HA LLEGADO EL MOMENTO DE ROMPER EL CIRCULO DE LA VIOLENCIA AL OPONER A LOS SISTEMAS ACTUALES UNA ACCION DECIDIDA Y PERSISTENTE, SIN VIOLENCIA, PERO CLARA Y DEFINIDA DE NO PARTICIPACION ACTIVA EN VISTA DE UNA COMPLETA TRANSFORMACION DE LAS ESTRUCTURAS DE VIOLENCIA POLITICA O ECONOMICA DE NUESTROS PAISES. (Encuentro de Obispos Latinoamericanos; Bogotá Noviembre-Diciembre de 1977).